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Cours n°4 : Les adjectifs

L’adjectif qualificatif est une classe grammaticale variable, qui est
associée à un nom. Il exprime une manière d’être ou une qualité de l’objet ou
l’être..
Ex : “Voici une veste” -> “Voici une veste verte”. L’adjectif “verte” est plus précis.
Ce dernier s’accorde en genre (féminin ou masculin) et en nombre (singulier
ou pluriel) avec le nom qu’il suit.
Ex : Un chien mignon, une chienne mignonne, des chiennes mignonnes..

I.Le féminin des adjectifs :
1. En “e” : En règle générale, on forme le féminin d’un adjectif

qualificatif en ajoutant un ( e ).
Ex : vert_verte ; joli_jolie ; français- française.
Les adjectifs au masculin se terminant par un “e”, ne changent pas lorsqu’ils
sont employés au féminin. Ex : sage_sage, rouge_rouge

2. Doublement de la consonne finale
a. Les adjectifs terminés par -l

Pour former le féminin des adjectifs en -el et en -eil, on double la consonne
finale. Ex : habituel_habituelle.

Exceptions : Pour le féminin des adjectifs en -al, il n'y a pas de doublement du “l”.
Ex : national_nationale ; tropical_tropicale.
Pour les autres adjectifs terminés en -l, il n'y a pas de règle générale.
Ex : nul_nulle, seul_seule ; gentil_gentille...

b. Les adjectifs terminés par -n
● Pour former le féminin des adjectifs en -on, -en, on double la

consonne finale. Ex: bon_bonne ; ancien_ancienne.
● Pour le féminin des adjectifs en -in, -un, il n'y a pas de doublement

du “n” : brun_brune ; plein_pleine.
● Pour les adjectifs en -an, il n'y a pas de règle générale.

Ex : paysan_paysanne etc.

c. Les adjectifs terminés par -t
Pour former le féminin des adjectifs en -et, on double le t : coquet_coquette.

Exceptions : Certains adjectifs n’ont qu’un seul t et prennent un accent
grave sur le -è.
Ex : complet_complète, incomplet_incomplète, concret_concrète,
indiscret_indiscrète, secret_secrète, concret_concrète, inquiet_inquiète,
discret_discrète etc.
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3. Modification de la consonne finale
a. des adjectifs terminés par -f

Les adjectifs en -f ont leur féminin en -ve. Ex : veuf_veuve...

b. des adjectifs terminés par -x
Les adjectifs en -x ont leur féminin en -se. Ex : jaloux_jalouse; heureux_heureuse.

Exceptions : doux_douce ; roux_rousse ; faux_fausse ; vieux_vieille.

c. des adjectifs terminés par -g
Les adjectifs en -g ont leur féminin en -gue : - long_longue.

d. des adjectifs terminés par -c
Les adjectifs en -c ont leur féminin en -che : - blanc, blanche.

Exceptions : grec_grecque ; caduc_caduque ; public_publique ; turc_turque...

e. des adjectifs terminés par -r
Les adjectifs en -er font leur féminin en -ère :

Ex : léger_légère ; fier_fière.

Les adjectifs en -eur font leur féminin en -eure, -euse, -eresse ou -rice
Ex : meilleur_meilleure; menteur_menteuse; enchanteur_enchanteresse ;
destructeur_destructrice.

4. Exceptions des adjectifs ne suivant pas la règle générale
a. Les adjectifs terminés par une voyelle

favori_favorite ; andalou_andalouse ; fou_folle ; mou_molle,
beau_belle; jumeau_jumelle ; nouveau_nouvelle.

b. Beau, fou, mou, nouveau, vieux (devant un nom masculin)
Beau_bel, fou_fol, mou_mol, nouveau_nouvel , vieux_vieil
Ex : “un bel animal”.
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II.Pluriel des adjectifs qualificatifs

1- Règle générale :
La formation régulière des adjectifs qualificatifs au pluriel est l'ajout d'un -s.

Ex : Haut_hauts ; élevé_élevés

2- Les adjectifs en -s et -x
Les adjectifs qui se terminent par s ou -x sont identiques au singulier

comme au pluriel. Ex :bas_bas; pieux_pieux.

3- Les adjectifs en -al
Les adjectifs qualificatifs en -al se transforment en -aux au pluriel.

Ex : rival_rivaux.

Exception : banal, bancal, fatal, final, glacial, natal et naval qui nécessitent un
-s. Ex : fatal_fatals, banal_banals etc.

4-Les adjectifs en -au
Les adjectifs en -au et -eau forment leur pluriel en -x. Ex :beau_beaux

5-Les adjectifs en -eu
Les adjectifs en -eu prennent un -x au pluriel, sauf bleu, qui prend un -s. (un

chemisier bleu, des chemisiers bleus).

III. La place de l’adjectif :

L’adjectif est généralement placé après le nom, lorsqu’il s’agit
●- D’un adjectif de nationalité ( Une voiture française ) ;
●- D’un adjectif de couleur ( une voiture Rouge ) ;
●- D’un adjectif qui démontre la fonction ou qui est long: (Une

voiture économique).

Quand l’adjectif est court et courant (beaucoup utilisé), il se place avant le
nom comme par exemple “Le petit enfant”.
Ex : jeune, vieux, beau, joli, bon, petit, grand, gros, meilleur, nouveau, etc.
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Petit tableau récapitulatif:
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